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Частицы Не и Ни могут 
писаться как слитно, так и 

раздельно.

Как узнать в предложении 
пишется частица Не(Ни), 
слитно или раздельно?



Слово употребляется без 
Не?

Да Нет

Слитно
-

НЕБРЕЖН
О

Есть ли в предложении противопоставление с 
союзом а?

Да Нет

Относятся ли к слову зависимые слова? 
Или слова: Отнюдь не, далеко не, вовсе 
не

Раздельно
-
НЕЯРКО, А 
ТУСКЛО Да Нет

Раздельно
-
ДАЛЕКО НЕ КРАСИВЫЙ 
СТОЛ

Слитно
-
НЕКРАСИВЫЙ 
СТОЛ



Не пишется слитно:
1.Во всех случаях, когда без отрицательной частицы не слово 
не употребляется, например: невежда, неизбежный.
2.С существительными, если отрицание придаёт слову новое, 
противоположное значение, например: неприятель, несчастье, 
если отрицание придаёт слову, не имеющему этой частицы, 
значение противопоставления, отрицания, например: 
неспециалист, немарксист, например: разногласия между 
марксистами и немарксистами; всем неспециалистам доклад 
понравился;
3.С полными и краткими прилагательными и с наречиями на -о 
(-е), если сочетание их с не служит не для отрицания какого-
либо понятия, а для выражения нового, противоположного 
понятия, например: нездоровый вид (т.е. болезненный), 
невозможный характер (т.е. тяжелый).
4.С полными причастиями, при которых нет пояснительных 
слов, например: неоконченный (труд), нераспустившийся 
(цветок).



5.В местоимениях, когда не от последующего местоимения не 
отделено предлогом, например: некто, нечто, некого, нечего (но: 
не у кого, не к чему, не с кем, не за чем, не за что).
6.В местоименных наречиях, например: некогда, негде, некуда, 
неоткуда.
В наречиях незачем (в значении «бесцельно», например: 
незачем туда идти), нехотя; в предложных сочетаниях несмотря 
на, невзирая на; в вопросительной частице неужели.
7.Написание наречий и наречных сочетаний, в состав которых 
входят отрицание, предлог и существительное или 
прилагательное (например, невдомёк, невпопад).
В глагольной приставке недо-, обозначающей несоответствие 
требуемой норме, например: недовыполнить (выполнить ниже 
требуемой нормы), недосыпать (спать меньше нормального).
8.В местоимениях, если частица ни не отделена от 
последующего местоимения предлогом, например: никто, 
ничто, никого и т.п.
9.В наречиях никогда, нигде, никуда, ниоткуда, никак, нисколько, 
нимало, нипочем, ничуть и в частице -нибудь.



Не пишется раздельно:
1.При глаголах, в том числе и при деепричастных формах, 
например: она не пьёт, не ест.
2.В причастиях: а) в краткой форме, например: долг не уплачен, 
дом не достроен б) в полной форме, когда при причастии есть 
пояснительные слова, а также тогда, когда при причастии есть 
или подразумевается противопоставление, например: он 
принёс не законченную работу, а только отдельные наброски.
3.При существительных, прилагательных и наречиях, если есть 
или подразумевается противопоставление, например: не удача 
привела нас к успеху, а выдержка и хладнокровие; не смерть 
страшна — страшна твоя немилость (Пушкин)



4.При местоимениях и местоименных наречиях, например: не 
я, не этот, не иной, не такой, не иначе, не так.При усилительных 
наречиях, а также при предлогах и союзах, например: не очень, 
не вполне, не совсем, не из…, не под…, не то… не то.
Раздельно пишется выражение не раз, например: Не раз он 
обвинял себя в излишней осторожности (Фадеев).
5.При неизменяемых словах, не образованных от 
прилагательных и выступающих в предложении в качестве 
сказуемого, например: не надо, не прочь, не жаль.
6.При всех словах, пишущихся через дефис, например: все не 
торгово-промышленные предприятия; сказано не по-русски; 
поют не по-старому.
8.Во всех остальных случаях частица ни пишется раздельно.


